

EL RETORNO DEL ESTADO Y LA CALIDAD DE LA DEMOCRACIA

Simón Pachano

La ponencia indaga acerca de la incidencia del viraje a la izquierda en la calidad de la democracia en varios países de América Latina. Esta deviene en una relación conflictiva por la vigencia de una concepción que considera a las condiciones socioeconómicas como el elemento determinante de la vigencia de los derechos. Según esa visión, estos no solamente están condicionados por la situación material de las personas, sino que dependen directa y totalmente de ella. Esto lleva a considerar que los derechos y las libertades requieren de acciones en el plano material, y estas solamente pueden ser realizadas por el Estado. Los actores sociales, la sociedad, el mercado e incluso las normas legales pasan a segundo plano y deben subordinarse a las políticas estatales. Adicionalmente, debido a que éste debe actuar en función del bien común, coloca los beneficios colectivos por encima de los derechos individuales, incluso de los que se consideran inmanentes al ser humano. De este modo, el *retorno del Estado*, como ha sido denominado, plantea múltiples desafíos a la democracia liberal. Para tratar el tema, la ponencia toma los casos de Bolivia, Ecuador y Perú, entendiendo que en los dos primeros países se ha producido ese desplazamiento y en el tercero hay una situación radicalmente diferente.